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«Чертов палец» 
и другие 
местные 
ископаемые
Туристы находят на волжских 
берегах Ивановской области 
остатки древних организмов
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  общество
ПРОДОЛЖАЕТСЯ НАБОР В ГРУППЫ 
НОВОГО ДЕТСКОГО САДА  
В МИКРОРАЙОНЕ «ВИДНЫЙ»
Как сообщили в городском управлении 
образования, в дошкольный отдел поступило 
60 обращений от родителей по вопросу 
предварительной записи в этот детский сад.

Новый сад рассчитан на 240 мест, будут открыты 
три ясельные группы, планируется еще одна для 
самых маленьких детишек от года до полутора лет,  
восемь групп для ребят более старшего возраста.

Родители, желающие записать ребенка 
в детский сад в микрорайоне «Видный», 
могут обратиться в городское управление 
образования по телефонам:  
59-46-77, 59-46-51, 59-45-43.

Лучший подарок 
городу

Совсем недавно в соцсетях полу-
чила огласку не слишком приятная 
история: на следующий день после 
книжной ярмарки в Аптечном пере-
улке остались картонные коробки 
и прочая ненужная уехавшим про-
давцам книг ерунда. Организаторы, 
правда, достаточно оперативно 
отреагировали на сообщения, и в 
течение нескольких часов мусор из 
Аптечного исчез. 

В предвкушении Дня города 
мы все строим планы, куда пойти, 
где погулять, как провести этот 
день, чтобы он остался в памяти 
как настоящий праздник. Но, как 
и у любого праздника, у него есть 
оборотная сторона, которую на-
блюдают городские службы и те, 
кому по каким-то причинам надо 
рано утром в воскресенье выйти 
из дома. 

Не буду портить читателям на-
строение красочными описаниями 
картин, которые можно увидеть 
на городских площадях и улицах. 
Отмечу только, что в этом случае 
пенять на городские власти не 
приходится – это не они ленятся 
донести упаковку от мороженого 
или чипсов, бутылки и остатки еды 
до урн. Это делаем мы с вами – те 
самые горожане, для которых устра-
ивают праздник. 

Можно сказать: ну и что, мы 
же платим налоги, вот пусть кому 
положено и убираются. Да, платим –  
но не стоит забывать, что те же 
деньги можно потратить на что-то 
нужное. Например, на озеленение –  
про проблемы с ним горожане ре-
гулярно пишут в соцсетях: то сухие 
деревья не спилили вовремя, то 
траву не скосили. Или на новую 
детскую площадку, на ремонт 
тротуаров на окраинах, на новый 
светофор – перечислять можно 
бесконечно. И хотя связь между 
фантиком, брошенным мимо урны, 
и новым тротуаром неочевидна, 
уверяю вас, она есть. 

И если хотя бы несколько ты-
сяч человек из тех, кто придет на 
мероприятия Дня города, будут 
более внимательно относиться к 
тому, куда они выбрасывают мусор, 
экономия таки будет. И это, на-
верное, станет лучшим подарком, 
который горожане сделают городу. 
Да и настроение у всех в воскресе-
нье будет гораздо лучше, если не 
придется наблюдать последствия 
прошедшего праздника.

Екатерина Сергеева

В списке главных локаций –  
площадка и сквер у цирка, ле-
вобережная набережная между 
Театральным до Самойловским 
мостами, правый берег Уводи 
от Театрального до Соковского 
моста, площадь перед кинотеа-
тром «Современник» и, конечно, 
площадь Пушкина. Кроме того, 
мероприятия пройдут на пло-
щадках-спутниках - на стадионе 
«Текстильщик», в арт-сквере и 
сквере Якова Гарелина, на пло-
щадке у ТРЦ «Ясень».

Завершится праздник  
фестивалем фейерверков:  
22:00–22:20.

По окончании пиротехни-
ческого шоу пассажиров будут 
ждать девять троллейбусов.

После 22:20 ивановцы смо-
гут уехать на троллейбусах  
№ 2, 3, 4, 5, 6, 8, 10:
 троллейбусы № 3 и 4 поедут 

по маршруту в обе стороны от 
остановки пл. Пушкина,
 троллейбусы № 2 и 6 поедут от 

остановки «Соковский мост» по 
маршруту,
 троллейбус № 5 приедет после 

окончания салюта на остановку пл. 
Пушкина и поедет по маршруту,
 троллейбус № 8 приедет после 

окончания салюта на остановку 
пл. Пушкина и поедет по ул. Леж-
невской и до автовокзала,
 троллейбус № 10 поедет от пл. 

Пушкина по маршруту.
Также напоминаем вла-

дельцам личного автотран-

спорта, что движение на время 
проведения конкурса фейер-
верков будет перекрыто:
  с 19:00 до 23:00 по улице Под-

горной,
 с 21:00 до 23:00 по проспекту 

Ленина на участке от улицы 
Демидова до Почтовой, по улице 
Жарова на участке от проспекта 
Ленина до улицы Кузнецова.

С 21:00 до 23:00 изменится 
движение и городского электри-
ческого транспорта:
 движение троллейбуса № 9 

будет прекращено,
 маршруты № 1, 7, 8 будут 

проходить по Шереметевскому 
проспекту,
 № 3, 4, 5, 10 поедут до  

пл. Победы.

ДЕНЬ 
ГОРОДА

Четырнадцать основных площадок ждут гостей Дня города Иваново.  
Основные мероприятия развернутся в центральной части областного центра
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  слово мэра

Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

  Ивановский акцент

Начни со двора
Дорогие читатели! В областном центре про-

грамма поддержки местных инициатив реали-
зуется с 2020 года. За это время при поддержке 
региона в Иванове выполнено 38 проектов.

В этом году поддержано еще 15 проектов: 
шесть карманных парков, пять детских игровых 
площадок, четыре дворовые спортплощадки. 
Причем если в первые годы программы жите-
ли подавали заявки в основном на установку 
точечного типового спортивного и игрового 
оборудования, то сейчас предлагают всё больше 
проектов по комплексному благоустройству 
территорий.

На сегодняшний день 10 из 15 проектов 
выполнены подрядчиками, идет общественная 
приемка с жителями. Пять проектов в настоящее 
время находятся в работе.

Каждый проект включает финансирование, 
это сумма более миллиона рублей, помощь 
в подготовке проектов и совместная работа 
с подрядчиком. То есть жителей ни в коем 
случае не бросаем, просто выделив деньги, а 
помогаем наилучшим образом реализовать их 
задумку.

К примеру, в одном из дворов на улице 
Панина в рамках поддержки местных ини-
циатив создаем детскую игровую площадку. 
Строим ее на месте старой, которая уже не 
могла вместить всей детворы соседних дворов. 
Вместе с жителями недавно принимали работу 
подрядчика.

Поддержали и жителей ТОС «Волгоград-
ский», которые хотели создать воркаут-зону 
главным образом, для детей и подростков. Как и 
другие проекты программы поддержки местных 
инициатив, мы подкрепили желание жителей 
финансированием – выделили порядка миллио-
на рублей, помогли и на этапе подготовки техза-
дания, и на этапе реализации. Здесь установлен 
современный детский спортивный комплекс: 
который включает в себя турники для разных 
возрастов и теннисный стол. Предусмотрено 
травмобезопасное резиновое покрытие.

Ряд проектов участвовал в конкурсах озе-
ленения, организованный мэрией совместно с 
благотворительным фондом «Ива». Три терри-
тории вошли в число победителей и получат до-
полнительные средства на посадочный материал 
и озеленение дворов.

Ускорить реализацию проектов помогает 
и дополнительное софинансирование депута-
тами гордумы в рамках наказов избирателей. В 
результате запланированный жителями объем 
работ можно выполнить в один календарный год, 
а не растягивать сроки на несколько лет. Так все 
вместе мы обустраиваем наш любимый город.

Уличное кино
27 августа в парке культуры и отдыха «Харинка» (на развилке у «тропы 

здоровья» в пейзажном парке) состоится фестиваль уличного кино.
Это ежегодный открытый показ лучших российских короткометражек, 

проводимый с 2014 года. В 2022 году фестиваль реализуется при поддержке 
президентского Фонда культурных инициатив и пройдет более чем в тысяче 
городах и населенных пунктах России.

Жители и гости областного центра смогут познакомиться с картинами 
российских авторов и увидят режиссерский дебют Саши Петрова, фильмы с 
участием Ивана Янковского, Екатерины Шпицы, Аглаи Тарасовой, Милоша 
Биковича и других известных актеров.

Программа фестиваля включает в себя пять блоков:
12:30–14:30 – внеконкурсная программа «Про родителей и детей» (12+);
14:30–16:00 – внеконкурсная подборка (16+);
16:00–18:00 – внеконкурсная подборка «Лучшее прошлых лет» (12+);
18:00–18:30 – мастер-класс по короткометражному кино (0+);
18:30–21:00 – конкурсная программа (12+).
Традиционно победителя фестиваля выбирают зрители: при помощи 

фонариков они голосуют за лучший фильм, а специальное устройство –  
люксометр – замеряет уровень света. В конце сезона будет объявлен 
победитель, который получит главный приз – грант в размере 1,5 млн рублей 
на съемку полнометражного проекта.

Вход на показы фестиваля бесплатный. Организаторы лишь рекомендуют 
взять с собой пледы, чтобы комфортно расположиться перед экраном.

Иваново – пляж
21 августа в 10:00 в парке культуры и отдыха 

им. В.Я. Степанова состоятся открытые 
соревнования по волейболу на кубок 
ивановского фитнес-клуба «Loft Fitness». 
К участию приглашаются предприятия и 
организации областного центра.

Общее руководство и непосредственное 
проведение соревнований осуществляет 
фитнес-клуб при поддержке комитета 
молодежной политики, физической культуры 
и спорта администрации города Иваново 
и Ивановской региональной спортивной 
общественной организации «Федерация 
волейбола». 

В составе команды могут участвовать шесть 
игроков, при этом пол и возраст значения 
не имеют. Команда, занявшая первое место, 
получает кубок, денежный приз и месячный 
абонемент для каждого участника  
на посещение фитнес-клуба.

Заявки на участие в соревнованиях,  
с указанием информации, от какой 
организации команда и о составе участников  
(Ф.И.О., дата рождения, номер телефона 
ответственного лица), необходимо прислать  
на электронную почту: main@loftfitness.ru  
до 15 августа (включительно).

Откачают
Заявки по откачке воды в случае 

подтоплений на общественных территориях 
принимаются круглосуточно оперативным 
дежурным по телефону ЕДДС г. Иваново: 
90-00-99.

Откачку воды на придомовых территориях 
должны обеспечивать управляющие компании 
многоквартирных домов.

В День города гостей праздника 
ждет фестиваль музыки

13 августа в день празднования 151-летия города Иваново 
жителей и гостей областного центра ждет настоящий фестиваль 
музыки. По словам организаторов, разнообразие жанров и 
музыкальных направлений, представленных на площадках 
праздника, сможет удовлетворить запросы самых искушенных 
меломанов.

Территория мастер-классов (у Банного моста)
11:00–20:00 – DJ-сеты для поклонников электронной музыки
Зона живой музыки 
(набережная р. Уводи между Соковским 
и Самойловским мостами)
14:30–20:00 – выступление лауреатов конкурса – фестиваля 

уличных музыкантов «Своя игра». Гостей площадки ждут 
выступления кавер-группы Xband, Johnny & The Tomcats, команды 
«Я и Он», Aluminum, Майи Гуринович (кавер-группа Hit Box), 
музыкального проекта «Дует из окна», странного квартета-трио 
«ДуЭто’s», кавер-группы «Счастье». Кроме того, живым вокалом 
порадуют солисты студии эстрадного пения «Вокализ».

Зона акустики 
(набережная р. Уводи между Банным и Соковским мостами)
16:00–19:00 – Акустический концерт, только живое исполнение
Площадка у «Современника»
17:30–21:45 – Концертная программа с участием группы  

«Mad Manchester»
Театральная зона (сквер у цирка)
18:00–20:00 – DJ-сет на виниле от Dima Sever
Арт-сквер (на ул. 10 Августа)
15:00–17:00 – Рок-концерт участников городского фестиваля 

«Россия – это мы»
Сквер Я.П. Гарелина
17:00–19:00 – танцевально-развлекательная программа  

«На главной площади с оркестром»
Главная сцена (пл. Пушкина)
19:00–19:40 – Сакуров-джаз
19:50–20:50 – группа Жоандера Сантоса
21:00–22:00 – финалистка шоу «Голос» джазовая певица  

Мариам Мерабова.
Кроме того, для желающих не только послушать зажигательные 

ритмы, но и потанцевать будет работать площадка рядом с 
фонтаном у колеса обозрения (напротив ресторана «На чиле»)

15:00–19:00 – уличные танцы, пройдут батлы по брейкингу и хип-
хопу. В программе выступления фристайл-танцоров из Иванова, 
а также участников из Костромы, Владимира, Мурома и других 
городов. Для всех желающих преподаватели школы танцев «I-Town 
Family» проведут два бесплатных мастер-класса: Атажан по хип-
хопу и Катя Никулина по дэнсхолу;

19:00–21:00 – мастер-класс и парные танцы опен-эйр 
(2Бачата/1Хастл).
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

С днем рождения, 
Иваново!

В этом году Иваново празднует свое 
151-летие в статусе города. 21 июля (2 авгу-
ста по новому стилю) 1871 г. император Алек-
сандр II дал соизволение на приведение в дей-
ствие постановления Комитета министров об 
обращении села Иваново и Вознесенского по-
сада в безуездный город Иваново-Вознесенск. 
Наш город один из немногих в Центральной 
России, чья точная дата рождения известна. 

В прошлом году эпидемическая ситуация 
не позволила в широком формате отпраздно-
вать юбилей города, но сейчас, после двух лет 
пандемии, пройдет яркий городской празд-
ник, во время которого каждый ивановец мо-
жет почувствовать причастность к развитию 
любимого города и дружной семье жителей 
областного центра. 

Мы по праву можем гордиться Ивановом – 
его историей и современными достижениями, 
но самое главное – неравнодушными жителя-
ми. Ведь именно активная жизненная позиция 
и трудолюбие ивановцев помогли не только 
объединись село Иваново и Вознесенский по-
сад в город, но и преобразовать его в столицу 
областного центра. 

Для города 151 год – возраст совсем юный. 
Однако за это время Иваново вместе со всей 
страной прошел большой путь. Бурное про-
мышленное развитие закрепило за городом 
статус текстильной столицы России. Трудовой 
подвиг ивановцев в годы Великой Отечествен-
ной войны отмечен почетным званием «Город 
трудовой доблести». 

Наш город становится более комфортным 
и благоустроенным для жителей: строятся но-
вые жилые микрорайоны, современные дет-
ские сады, школы и спортивные объекты, ре-
ставрируются объекты культурного наследия, 
благоустраиваются общественные террито-
рии и дворовые пространства, развивается ин-
фраструктура. 

В основе всех этих достижений лежит пло-
дотворный труд и талант жителей. Сегодня 
каждый ивановец делом и личным отноше-
нием к любимому городу вносит вклад в об-
щее дело его развития. Ведь именно жители –  
главное достояние Иванова, его движущая 
сила и индивидуальность! Именно от иванов-
цев, их неравнодушия, слов и поступков зави-
сит, каким будет Иваново в настоящем и каким 
его увидят будущие поколения. 

От всей души поздравляю всех жителей 
областного центра с Днем города. Пусть Ива-
ново будет и дальше развиваться и процветать, 
становиться красивее и комфортнее для жиз-
ни, чтобы наши дети хотели навсегда связать 
свою жизнь с родным городом! 

Желаю всем жителям Иванова крепкого 
здоровья, оптимизма, счастья и удачи. Давайте 
вместе совершать больше добрых дел на благо 
любимого города! 

В знаменательный для ивановского футбола день к много-
численным болельщикам присоединился губернатор Ста-
нислав Воскресенский. После матча глава региона поздравил 
игроков, главного тренера Игоря Колыванова и весь тренер-
ский штаб с победой: «Достойная игра. Надеюсь, дальше будет 
так же. Может быть, не всегда будут победы, но справитесь. 
Команда, чувствуется, работает как слаженный механизм. 
Колоссальное удовольствие всем жителям доставили. Вам 
огромное спасибо. Еще раз с победой».

Напомним, 6 августа 1937 года ивановская команда 
«Спартак» провела первый матч в рамках чемпионата СССР по 
футболу. С тех пор клуб сменил несколько названий («Основа», 
«Динамо», «Красное знамя», «Знамя») и с 1958 года получил 
современное название – «Текстильщик».

Для болельщиков красно-черных на игре в честь юбилея 
клуба были подготовлены различные активности. Так, до 
начала игры на стадионе работал диджей, развернули точки 
с аквагримом и питанием, организовали развлечение и для 
самых юных зрителей.

Звезда российского футбола Александр Мостовой, кото-
рый провел 63 матча за сборные СССР и России, и коммента-
тор телеканала «Матч ТВ» Константин Генич провели фотосес-
сию с болельщиками и раздали автографы. Константин Генич 
выступил комментатором матча.

В этом сезоне в клубе зародилась новая традиция: во 
время проведения домашних матчей «Текстильщика» симво-
лический удар по мячу перед стартовым свистком производят 
ветераны клуба. Перед матчем с владимирской командой 
это право получил бывший игрок обоих клубов, заместитель 
директора спортивной школы олимпийского резерва № 1 «Тек-
стильщик» Игорь Козлов.

С 2019 года ведется обновление инфраструктуры стадиона 
«Текстильщик». Более 15 млн рублей было выделено из област-
ного бюджета на реконструкцию стадиона, еще около 1 млн 

– из бюджета города Иваново. В рамках регионального проекта 
«Спорт – норма жизни» национального проекта «Демография» 
в 2020 году закуплены комплекты оборудования для модер-
низации футбольного поля и обустройства легкоатлетических 
дорожек. 

Новое покрытие футбольного поля и легкоатлетические 
дорожки были уложены в 2021 году. На эти цели из федераль-
ного, регионального и городского бюджетов в общей сложно-
сти направлено 55 млн рублей. В рамках подготовки к новому 
сезону и 85-летию футбольного клуба «Текстильщик» на 
стадионе полностью обновлены трибуны, также сделано новое 
табло и освещение 

Юбилей отметили 
победой!

В минувшие выходные, в день 85-летия клуба, футбольная команда «Текстильщик» в рамках 
первенства России по футболу среди команд второй лиги принимала на своем поле 

владимирское «Торпедо». Встреча завершилась со счетом 4:0 в пользу нашей команды
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«Текстильщик» – «Спартак» Кострома – 2:2
Через четыре дня после победы над владимирским «Торпедо» ивановцы встретились с костромским 
«Спартаком». Тренерский штаб «Текстильщика» несколько изменил настройки в оборонительной линии. 
Евгения Гапона передвинули в центр, слева в защите вновь появился мобильный Дмитрий Шилов,  
а вторым центральным защитником вышел играть молодой Даниил Седов. 

Постепенно «Текстильщик» нащупал слабое место в построениях спартаковцев – а именно их левый фланг – и довольно бы-
стро сделал оттуда гол. Жиронкин изящно забросил мяч за спину защитнику на ход подключившемуся Елисееву, тот прострелил 
во вратарскую, где Карпук перехитрил защитника и пробил точно в «девятку». 

На 35-й минуте ивановцы увеличивают преимущество, гол на счету Александра Елисеева.
Увы, всё поменялось после перерыва. В середине второго тайма невероятный дальний удар удался Пилипенко – и вот уже 2:1. 

Уже в добавленное время, на 93-й минуте, «Текстильщик» пропускает с углового. Ничья – 2:2.
«Текстильщик» потерял крайне важные очки и упустил возможность возглавить турнирную таблицу. 
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Перекрестки станут безопаснее
текст: Екатерина Сергеева

Больше поток – больше светофоров 
Как сообщил начальник отделения дорожного над-

зора центра дорожного и технического надзора, пропа-
ганды БДД ГИБДД УМВД России по Ивановской области 
Илья Андреев, в Госавтоинспекцию поступают обраще-
ния граждан о проблемах, возникающих на перекрестке 
улиц Парижской Коммуны и Суздальской. «По Западно-
му обходу существенно увеличился поток транспорта, 
в результате выезд с Суздальской на улицу Парижской 
Коммуны значительно осложнился, – отметил Илья Ан-
дреев. – Мы фиксируем и рост столкновений – с начала 
года на этом перекрестке произошло 15 ДТП, к счастью, 
без пострадавших. По нашим прогнозам, проблема будет 
только усугубляться. 

В ГИБДД считают необходимым установить свето-
форы на этом перекрестке. Возражений ни у представи-
телей мэрии, ни у представителей общественности по 
этому поводу не было. Но, как сообщил замглавы города 
Алексей Михайлов, в этом году провести эти работы 
не получится. Однако пообещал учесть предложение 
ГИБДД при планировании работ на следующий год. 

5–7 секунд могут решить проблему
Еще один проблемный перекресток на Рабочем 

поселке – пересечение улиц Кузнецова и Сахарова. Здесь 
ГИБДД тоже отмечает большое число столкновений, 
несмотря на наличие светофоров. 

По мнению госавтоинспекторов, проблема заклю-
чается в том, что фазы светофоров по Кузнецова и 
Сахарова переключаются одновременно, между ними 
нет задержки, которая позволила бы водителям, ожида-
ющим возможности повернуть налево, совершить этот 
маневр. Получается, что водители, которым необходимо 
повернуть на Сахарова с Кузнецова при движении из 
центра города, вынуждены ехать на красный. При этом 
для выезжающих с улицы Сахарова уже горит зеленый – 
отсюда и ДТП, в том числе с пострадавшими. 

По мнению сотрудников ГИБДД, необходимо уста-
новить задержку в 5–7 секунд между переключением 
фаз светофора – это позволит двум-трем автомобилям 
повернуть без риска попасть в аварию. Предложение 
было одобрено, работы по изменению режима работы 
этого светофорного объекта будут внесены в течение 
нескольких дней. 

Как повернуть на Колесанова?
Поворот с улицы Куконковых на улицу Колесанова 

при движении от центра никогда нельзя было назвать 
беспроблемным: большой поток транспорта в час пик, 
одна полоса – так что за каждым желающим повернуть 
налево выстраивается длинная пробка. Сейчас с началом 
ремонтных работ на участке у областного архива ситуа-
ция усугубилась.

На заседании рабочей группы прозвучало предложе-
ние: либо сделать локальное уширение проезжей части 
дороги, которое позволит двигаться в прямом направ-
лении даже при наличии желающих повернуть налево, 
либо вообще запретить там левый поворот.

Второй вариант менее очевидно предпочтителен: 
развернуться можно будет только на перекрестке с 
улицей 1-й Полянской. Что касается локального расши-
рения дороги, то с этим тоже не всё просто. Как отметил 
Алексей Михайлов, необходимо выехать на место и 
определить, насколько рельеф местности позволяет сде-
лать такое уширение, не придется ли переносить опоры 
освещения и т.д. 

Сотрудники управления благоустройства должны 
провести анализ и определить, как решить этот вопрос. 
В любом случае, отмечают в мэрии, эти заторы нужно 
ликвидировать, поскольку они формируются ежеднев-
но на одной из самых востребованных магистралей 
города. 

Переход у 32-й школы предлагают 
ликвидировать

Не первый раз представители ГИБДД предлагают 
ликвидировать нерегулируемый пешеходный переход 
через проспект Ленина у школы № 32. Несмотря на 
то что около этого перехода сделано дополнительное 
освещение, он остается одним из самых аварийно опас-
ных в городе. 

Как отметил Илья Андреев, для перехода через 
проспект Ленина к школе можно добавить еще один 
переход на светофорном объекте на перекрестке 
проспекта Ленина, улиц Октябрьской и Дзержинского. 
Сейчас там нет перехода от дома 102 по Ленина к быв-
шему «Макдоналдсу». Если его организовать, он вполне 
заменит опасный переход. Да, возможно, кому-то 
придется пройти лишние 100 метров, зато вероятность, 

что зазевавшийся водитель не заметит пешехода, стре-
мится к нулю.

Замглавы города Алексей Михайлов отметил, что 
решение вполне приемлемое, однако реализовать 
его будет возможно только в следующем году, когда 
в рамках федеральной программы БКАД планирует-
ся капитальный ремонт проспекта Ленина. Так что в 
ближайшие месяцы жителям этого района не придется 
менять привычки. Но стоит быть осторожными и вни-
мательными при переходе дороги.  

Как бороться с колеями?
Пожалуй, нет в Иванове водителя, который бы не 

замечал, что на ряде улиц города опять появились колеи. 
А кое-где эти колеи существуют уже не первый год, 
постепенно углубляясь и представляя собой все бОль-
шую опасность, особенно осенью и весной, когда вода, 
попавшая в углубления, ночью замерзает. 

По оценкам специалистов, ликвидировать колей-
ность, просто срезав «бугры» или залив колею неболь-
шим количеством асфальтобетонной смеси, невозмож-
но: это только усугубит ситуацию или решит проблему 
на одну-две недели. Требуется проводить комплексный 
ремонт, а на это, соответственно, нужны деньги.

Тем не менее на наиболее востребованных доро-
гах колейность будет ликвидирована уже в этом году, 
отметил Алексей Михайлов. Речь идет об участке улицы 
10 Августа в районе перекрестка с улицей Марии Рябини-
ной, улице Лежневской в районе ТРЦ «Тополь». 

Но печальный рекорд по глубине колеи, пожалуй, 
принадлежит улице Рыбинской, а также еще нескольким 
улицам в Сосневе. И по поводу этих дорог в мэрии ничего 
обнадеживающего сообщить не смогли. По словам Ми-
хайлова, эти улицы будут включаться в план ремонта по 
программе «Безопасные качественные дороги» только на 
2023–2024 годы.  

И единственное, что можно сделать, чтобы снизить 
вероятность аварий (для неводителей поясним, что нали-
чие колейности снижает управляемость автомобилем, 
особенно в холодное время года, что, соответственно, 
повышает риск ДТП), – это ограничить скорость движе-
ния на этих улицах до 40 километров в час до капиталь-
ного ремонта. Именно такое решение и было одобрено 
членами рабочей группы 

На очередном заседании рабочей группы по безопасности дорожного движения при администрации города были приняты 
решения, которые сделают перекрестки более безопасными и для водителей, и для пешеходов.  

Впрочем, далеко не все проблемные вопросы, которые поднимались сотрудниками ГИБДД и представителями общественности, 
будут сняты в этом году – в том числе из-за нехватки финансирования

Перекресток улиц Парижской Коммуны и Суздальской Перекресток улиц Куконковых и Колесанова
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текст: Светлана Иванова
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Реализует путем проведения аукциона нежилое 
помещение общей площадью 18,1 кв.м. 
(кадастровый номер 37:24:020109:1530), 

располагающееся по адресу: 
Ивановская область, г. Иваново, ул. Дунаева у д. 46 

и находящееся в собственности АО «ИвГТЭ».

Подробную информацию о реализуемом объекте недвижимости, 
сроках и условиях проведения аукциона можно получить 

на сайте www.igte.ru 
Контактные телефоны: 35-39-78, 35-39-75.

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО
«ИВГОРТЕПЛОЭНЕРГО»

Дальше –  
дополнительный набор

Это отличный шанс для тех, кто не 
прошел по основному конкурсу. Согласно 
письму Минобрнауки (опубликован на 
сайте Центра развития образования и 
международной деятельности), у рос-
сийских вузов есть почти месяц, чтобы 
провести дополнительный набор абиту-
риентов на места, которые не «закрылись» 
по окончании основного конкурса.

Четко обозначены сроки проведе-
ния дополнительного приема абиту-
риентов – с 11 августа до  
16 сентября.

Прием документов от тех, кто 
захочет попасть в допнабор, будет 
проводиться с 11 по 25 августа.

С 26 августа по 5 сентября вузы 
проведут вступительные испыта-
ния, 7 сентября опубликуют кон-
курсные списки.

12 сентября в 18:00 по местному 
времени завершается прием заяв-
лений о согласии на зачисление, и до 
16 сентября вузы издают приказы о 
зачислении.

Дополнительный прием проводится 
и на бюджетные, и на платные места. При 
этом до 11 августа вузам нужно провести 
дополнительное зачисление и тех абиту-
риентов, которые подавали документы в 
основные сроки.

Выпускникам этого года повезло 
значительно больше, чем тем, кто про-
бовал силы год назад. Всегда было две 
волны поступления в вуз, фактически две 
попытки. Сначала 80% мест бюджетных 
заполнялось, затем оставшиеся 20%. В 
прошлом году вторую волну поступления 
отменили. У детей осталась одна-един-
ственная попытка поступить. Абиту-
риенты должны были непосредственно 
перед зачислением оценить свои шансы 
в конкурсных списках и сделать оконча-
тельный выбор – подать согласие только 
на один факультет в один вуз.

СПИСКИ ОПУБЛИКОВАНЫ
Минувшая неделя добавила седых волос родителям абитуриентов и взбодрила вчерашних выпускников школ. 

Девятого августа вузы опубликовали приказы о зачислении на бюджет. Те, кто нашел свою фамилию в заветных 
списках, отправляются готовиться к новому учебному году. А кто нет? 

Такие правила вызвали возмущение 
у выпускников и их родителей. Были 
ситуации, когда в последние минуты 
работы приемной комиссии человек мог 
опуститься в списках на 10–20 позиций 
и вылететь с бюджета, а в другой вуз пе-
реложить согласие на зачисление уже не 
успевал. Так что дополнительный набор –  
неплохой шанс. 

Какие бюджетные места 
остались?

На этой неделе практически все ива-
новские вузы объявили дополнительный 
набор. К примеру, в ИГХТУ ведется набор 
на направления «Химия», «Электроника 
и наноэлектроника», «Технологические 
машины и оборудование», «Химическая 
технология», «Энерго- и ресурсосберега-
ющие процессы в химической технологии, 
нефтехимии и биотехнологии», «Биотех-
нология», «Продукты питания из расти-
тельного сырья» и ряд других. 

Ивановский государственный энер-
гетический университет также объявил 
вакантные места для зачисления. Осталось 
по 11 свободных мест на направлениях 
«Технология воды и топлива на тепловых и 

Ответственный секретарь приемной комиссии ИвГУ 
Светлана Езерская:

– В приемной кампании 2022 года были открыты несколько новых направлений подготовки 
на уровне бакалавриата и магистратуры. Новые программы бакалавриата (Информационная 
безопасность; Образование в области хореографии). Новые программы магистратуры (Матема-
тические методы в экономике; Цифровое моделирование экономических процессов; Внешне-
экономическая деятельность в условиях евразийской интеграции; Обучение языкам в мульти-
лингвальном образовательном пространстве).

В этом году подача документов проводилась лично и дистанционно (через личный 
кабинет абитуриента и портал «Госуслуги» – ЕПГУ). В процентном соотношении при подаче 
документов на уровень бакалавриата и специалитета преобладает личный прием (42%), «Го-
суслуги» (33%) и подача через личный кабинет абитуриента ИвГУ (25%).

Наиболее востребованными направлениями подготовки бакалавриата в этом году стали 
такие направления, как Фундаментальная информатика и информационные технологии; При-
кладная информатика в цифровой экономике Психология; Экономика; Менеджмент; Социоло-
гия; Социальная работа; Юриспруденция; Международные отношения; Обучение иностранным 
языкам; Зарубежная филология; Отечественная филология».

Ректор Ивановского государственного политехнического университета 
Евгений Румянцев:

– В этом году на программы бакалавриата и специалитета выделено около 500 бюджет-
ных мест, на программы магистратуры – 100 мест. Университет готов принять не менее 500 
человек на места с оплатой стоимости обучения. 

Что нового? Все вузы РФ стали обязательными участниками проекта «Поступление в 
вуз онлайн»: абитуриент мог подать документы в любой вуз страны. Мы отметили, что очень 
высокий процент молодых людей пользуется именно этим суперсервисом: у нас им восполь-
зовалось 50% абитуриентов.

Что же касается приемной кампании политехнического университета, то могу уверенно 
сказать: интерес к вузу растет. Наша задача – повысить интерес молодых людей к специаль-
ностям, традиционным для региона. Это такие направления, как «Технологии проектирова-
ния текстильных изделий», «Конструирование швейных изделий», «Технологии текстильных 
изделий», «Искусство костюма и текстиля». И хочу подчеркнуть, в этом году мы увидели рост 
популярности этих направлений: они закрылись практически сразу, конкурс был достаточно 
высоким. Кроме того, в этом году пользуется популярностью IT-направление. 

Есть ряд образовательных программ, по которым объявлен дополнительный набор. Как 
правило, это инженерно-технические программы. Те ребята, которые по тем или иным причи-
нам не смогли пройти в первый этап зачисления, смогут воспользоваться этой возможностью. 
Прием уже стартовал и продлится до 15 сентября. 

атомных электрических станциях» и «Энер-
гообеспечение предприятий», по 15 мест на 
направления «Промышленная теплоэнер-
гетика» и «Энергетика теплотехнологий» 
и даже по одному свободному месту на 
такие направления, как «Разработка про-
граммного обеспечения» и «Электро- 
энергетические системы». Это редкость. 

Как пояснил представитель приемной 
комиссии вуза, эти направления – одни из 
самых востребованных, они закрываются 
практически сразу. Вакантные места – про-
стая случайность – абитуриенты в послед-
ний момент забрали документы в другие 
вузы. Поэтому шанс есть.

«Да, дополнительный прием пла-
нируется в небольшом количестве на 
несколько естественно-научных на-
правлений подготовки бакалавриата и 
«Физическую культуру». В соответствии 
с рекомендациями Минобрнауки откро-
ем его с 11 августа. Детальная инфор-
мация будет выложена на официальном 
сайте ИвГУ», – сообщила ответственный 
секретарь приемной комиссии ИвГУ 
Светлана Езерская.

По данным Минобрнауки, сейчас у 
вузов остается 2,8% свободных бюджет-
ных мест, в то время как в прошлом году 
их было больше. Больше всего вакантных 
бюджетных мест осталось на инженер-
ных и технических направлениях.

Так что даже если вы не нашли свою 
фамилию в заветных списках, в этом году 
есть шанс всё исправить 
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Екатерина Новикова,  
г. Псков

– Первое, что очень отли-
чает Иваново, – то, что 
здесь нет исторического 
центра, района, в котором 
были бы сконцентрированы 
туристические достоприме-
чательности. Это не очень 
удобно для туристов, осо-
бенно если ходишь пешком. 
Но, наверное, это из-за того, 
что у вас относительно мо-
лодой город, здесь не было 
исторически сформировав-
шегося ядра.

Еще у вас очень много 
малоэтажной застройки. 
Для жителей это, наверное, 
хорошо, а вот для приез-
жих – не очень, потому что 
расстояния большие, а 
общественный транспорт не 
всегда хорошо организован. 
Например, не всегда можно 
расплатиться безналом. И 
нельзя посмотреть через 
приложение, когда придет 
нужный автобус, только 
троллейбус.

Зато у вас гораздо больше 
торговых центров и парков. 
Причем парки, скорее, по-
хожи на леса, прямо в черте 
города. Плюс много мест для 
купания с обустроенными 
пляжами. Мне понравилось: 
ты вроде и в городе, и на 
природе. У нас парков мень-
ше, и они более регулярные, 
окультуренные. 

Как турист я бы еще раз 
приехала в Иваново – за 
эту поездку далеко не всё 
успела посмотреть. И люди у 
вас хорошие. 

Наш город

– История города по сравнению с другими городами Золотого кольца достаточно 
короткая. Как вы думаете, чем может быть интересно Иваново для гостей областного 
центра и самих горожан?

– Среди городов Золотого кольца Иваново действительно выделяется, и это, как 
мне кажется, наше главное туристическое преимущество. В нашем городе соседствуют 
очарование дореволюционного периода и авангард советской архитектуры. Украшен-
ные лепниной особняки фабрикантов и первая советская фабрика-кухня, грандиозные 
даже по сегодняшним меркам корпуса текстильных комбинатов и крохотные квартирки 
рабочих поселков, церкви, перестроенные из фабрик, и многоквартирные дома в форме 
символов ушедшей эпохи.

И в ряду белоцерковных городов Золотого кольца, и отдельно от них Иваново обяза-
тельно запомнится тому, кто хочет лучше узнать и понять нашу страну и нас самих.

С чего начать знакомство с Ивановом? 
Кто-то живет здесь с детства и видит 
город со своего двора, расширяя 
«географию» по мере взросления. А есть 
те, кто знакомится с нашим городом, 
приезжая на поезде, автобусе, машине 
и даже остается на годы… Некоторые 
считают, что Иваново трудно принять 
сразу. Так ли это? Мы предлагаем 
читателю мнения разных людей –  
от главы города до тех, кто приехал  
в Иваново в первый раз.

3057
человек 

родилось  
в 2021 г.

106 км2

территория 
города
это почти 

212 футбольных полей

Владимир Шарыпов 
глава города Иваново

на 1000  
мужчин 

приходится 

1255 
женщин

ИВАНОВО –  
ГОРОД НЕВЕСТ

по данным 
на 1.01.2022

– Что бы вы показали гостям, первый раз приехавшим в город?
– Начать знакомство можно уже с главных ворот – недавно отреставрированного железнодорожного вокзала. Обзорная экскур-

сия даст возможность посмотреть улицы, которые застраивались в разные периоды развития города. Особенно интересной станет 
прогулка по тихим улочкам центра с хорошим гидом, который расскажет, почему Иваново назвали Городом невест и как он чуть не 
стал третьей пролетарской столицей, были ли главные ивановские фабриканты близки к масонству и как наш город стал площад-
кой для создания идеального советского быта.

Искренне люблю наши музеи, особенно музей ситца и краеведческий. Если позволяет время, обязательно нужно выбрать 
сувениры близким в одном из текстильных центров. Домашний текстиль из Иванова станет хорошим подарком, а многие туристы 
видят основной целью поездки именно покупку качественного и доступного текстиля.

Сейчас для гостей города сформирован богатый календарь событийного туризма – это марафоны и уникальные велоэкскурсии, 
фестивали кино и современного искусства. Но и в обыкновенный выходной или будний день наш город удивит туриста уникальной 
атмосферой и особенной историей.

– Топ-3 ваших любимых места в Иванове.
– Для меня это, в первую очередь, места, где я вырос –  

район Сластихи и Ясюнихи, а также район энергоуниверси-
тета, где я учился. Всё здесь пропитано теплыми воспоми-
наниями. Сейчас мне очень нравится, как преображается 
набережная – уже рассказывал, что моя мечта – благоустро-
ить и соединить пешеходными зонами вдоль набережной 
парк Степанова и «Харинку». Первый этап уже реализован, 
получилось совершенно новое городское пространство, 
которое теперь продолжит развиваться, подтягивая за собой 
городскую инфраструктуру. На самом деле трудно выбрать, я 
люблю Иваново.

Общая площадь  
зеленых  

насаждений

1/4 

города 
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Кристина Миронычева,  
г. Королёв:

– Мы приезжали в Иваново в январе, в новогодние кани-
кулы, и буквально на день, но успели посмотреть и узнать 
всяких интересностей, даже когда стемнело.

Город произвел впечатление уютного, живущего своей жиз-
нью места, в котором есть и где погулять, и куда сходить, и 
изучить архитектуру.

Встретил нас прекрасный вокзал (а отнюдь не невесты с 
рулонами тканей), кстати, самый крупный в стране в кон-
структивистском стиле. В самом вокзале есть выставочный 
зал, а соседние здания украшены монументальными мозаи-
ками, так что это место точно стоит посещения.

В Иванове среди обычных жилых домов то и дело попа-
даются самые разные интересные здания – прекрасно 
соседствуют и особняки различных стилей, и фасады ста-
рых мануфактур, и уникальные памятники конструктивизма, 
про многие из которых можно узнать интересные истории.

Городская жизнь кипела на площади у впечатляющего 
масштабами Дворца искусств, переходя на набережную, 
встретившую праздничным новогодним оформлением и 
толпой смешных уточек.

В общем, за то короткое время, которое мы здесь были, 
город достаточно заинтересовал, чтобы вернуться сюда еще 
и изучить повнимательнее.

Ольга Журавлёва,  
г. Москва:

– Я приехала в Иваново впервые 
всего две недели назад. Хотя моя 
очень близкая родственница, тетя, из 
Иванова, но для меня этот город стал 
открытием только сейчас. Он уникален 
и с исторической, и с культурной точки 
зрения, и даже с точки зрения путеше-
ствий по России из Москвы. Всего три 
с небольшим часа в очень комфортных 
условиях – и я уже в вашем прекрас-
ном городе.

Нас встречает вокзал – бесподобный 
памятник конструктивизма. Про него 
жители Москвы узнали после реставра-
ции. Было много высоких гостей, были 
репортажи с открытия. Но ощущения, 
когда попадаешь сюда в реальности, 
абсолютно непередаваемые: куль-
турное пространство, кинофестиваль 
«Зеркало», локации для различных 
творческих активностей. Час, который 
я провела здесь в очень жаркий день, 
стал невероятно приятным. 

Ну а главная цель – знакомство с кол-
лекцией музея им. Д.Г. Бурылина, его 
руководством и коллективом, стало для 
нас невероятным открытием! Музей 
определенно заслуживает большего 
внимания и со стороны москвичей. Всё 
здесь аутентично: это большая редкость. 
Огромная работа сохранить всё это до 
наших дней. Это кропотливо, это слож-
но, это профессионально. 

Что касается текстильных торговых 
центров, то хочу отметить – здесь 
очень удобный сервис. Любую покупку 
можно сразу отправить себе же любой 
приемлемой службой доставки. Но, к 
сожалению, моя попытка купить что-
то из знаменитых шуйских ситцев не 
увенчалась успехом. Надеюсь найти 
что-то в следующий раз. Обязательно 
буду возвращаться в ваш замечатель-
ный город.

Кристина Эванс,  
г. Милуокки, США:

– Я познакомилась с городом Иваново 23 года назад. Будучи сту-
денткой Йельского университета (Калифорния), я получила грант и 
приехала к вам в ИвГУ изучать феминистское движение. Мне посо-
ветовали Иваново, потому что это текстильный город и там должно 
быть много женских движений. А еще я хотела увидеть в России 
не только Москву. Это был июль. Первое впечатление – много 
зелени, деревьев, тишина и нет скоростей. Именно спокойный 
ритм всего города бросился в глаза. И он был очень похож на мой 
родной город в США – такой же постиндустриальный. Буквально 
сразу я заметила, что все люди мне хотят помочь. Они бросали свои 
дела и занимались моими. Помогали собирать материал, знако-
мили с нужными людьми, звонили, договаривались о встречах для 
меня. При этом почти все, с кем я общалась, как будто стеснялись 
скромности своего быта, маленьких квартир, простых машин и 
небольших зарплат. 

Сейчас, спустя много лет, я вижу, что эти же люди стали жить гораз-
до лучше. Помню, в свой первый приезд в Иванове буквально все 
извинялись передо мной за плохие дороги. Я впервые услышала 
такой термин, как «убитые дороги». Но вот прошло 20 лет, и я вижу, 
что сейчас в Иванове дороги лучше. Значит, они не были совсем 
убиты, их можно было все-таки вернуть к жизни (смеется). А ваша 
«Ласточка» сейчас – это просто сказочная птица. А еще я мечтаю 
наладить мост Милуокки – Иваново и дружить университетами. И 
ваш фестиваль «Первая фабрика авангарда» – очень интересная 
идея, которая могла бы найти много точек соприкосновения у на-
ших студентов.

Пан Дапенг,  
г. Пекин, Китай: 

– Когда я приехал учиться в Иваново пять лет назад, то просто обалдел, как у вас говорят, от спокойствия и раз-
меренности жизни. По сравнению с моим городом (я живу в пригороде Пекина) Иваново показался просторным и 
малолюдным. На остановках общественного транспорта пять – максимум семь человек, в автобусах и троллейбусах 
вообще свободно. В магазинах все спокойные и неторопливые – никакой толкучки. Мои русские друзья удивля-
ются, что я заметил, но меня поразила и чистота в городе, по крайней мере в центре. У меня дома далеко до этого, 
хотя существуют штрафы за мусор и постоянно работают уборочные службы. 

А еще удивляет ваш молодой, очень энергичный мэр. Я читаю местные новости и вижу, что он ведет свой блог 
каждый день и любой житель может поговорить с ним. Что мне кажется странным? Что у вас очень много ненужных 
собак на улицах – у нас в городе такого не может быть. Если люди хотят иметь собаку, они должны пройти регистра-
цию и потом нести ответственность за нее, иначе – очень большой штраф. А еще у вас редко убирают снег зимой. 
Если его падало много, ходить по городу было очень трудно. А вообще мне нравится Иваново – тихий, спокойный 
и красивый. И когда мама попросила меня прислать фото самого красивого места из Иванова, я снял железнодо-
рожный вокзал.

в День города
10,5 млн м2

Составляет 
жилищный  

фонд 
(на конец 2021 г.)

26,1 кв. м
Жилищный  

фонд в среднем  
на одного  
человека

693,7 км
Протяженность 
автомобильных  

дорог

40 733 
Среднемесячная  

номинальная  
зарплата*

По данным Ивановостата на начало года.
* по организациям, не относящимся к субъектам 
малого предпринимательства с учетом предприятий  
с численностью менее 15 человек
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На деньги, которые удалось вернуть в бюджет, 
вместе с жителями решили, что приводим 
в порядок детские поликлиники и детское 
здравоохранение, а теперь займемся еще  
и проблемами детских садов»

Станислав Воскресенский

Комплексный подход к детским вопросам
Все мы хотим счастья своим детям, стараемся обеспечить их всем необходимым. 

Однако родители, даже самые любящие, не всесильны. Проблемы детского здравоохра-
нения и образования не решить в частном порядке. Здесь на помощь приходят региональ-
ные власти. Детское здравоохранение, вопросы образования – приоритет губернатора 
Станислава Воскресенского. За последние два года капитально отремонтированы детские 
поликлиники по всей области, строятся и благоустраиваются новые детские сады. 

Преображение по всей области
В Ивановской области работают около 180 детских садов. Построены они в разное 

время – естественно, условия пребывания в них отличаются. Но все дети достойны 
лучшего. Поэтому губернатор Станислав Воскресенский предложил разработать 
областную программу по преображению детских дошкольных учреждений по всей 
области. Глава региона в начале июля обратился к членам общественной палаты и 
попросил их подготовить список детсадов, где необходим первоочередной ремонт. 

Член профильной комиссии общественной палаты, руководитель 
благотворительной организации «Многодетки» Светлана Орлова рас-
сказала: «В общественную палату поступило порядка тысячи обраще-
ний граждан, которые касались состояния 179 детских садов. На сегод-
няшний день общественники посетили 113 дошкольных учреждений в 

26 муниципальных образованиях. По итогам проверок мы предлагаем перечень из  
64 объектов для первоочередного ремонта. Главные проблемы: старая, зачастую 
аварийная электропроводка, разбитые шиферные крыши, приводящие к промочкам и 
грибку, износ коммуникаций и ветхие окна и пол. Многие здания постройки 30–70 гг. 
прошлого века капитально не ремонтировались».

Программа на два года
Губернатор поддержал общественников: «Я считаю, что те детские сады, где си-

туация критическая, должны быть сделаны в первую очередь. Важно сделать «обяза-
тельную программу», чтобы детский сад нормально функционировал. А это крыши, 
отопление, электрика, окна. Потом уже будем заниматься косметическим ремонтом и 
красотой. А сейчас важно обеспечить базовые вещи». Станислав Воскресенский обра-
тил внимание, что для выполнения капитальных ремонтов в детских садах требуется 
проектно-сметная документация. Глава региона поручил комплексу строительства 
совместно с главами муниципальных образований обеспечить разработку ПСД заранее, 
чтобы уже весной приступить к работам в рамках второго этапа программы ремонта 
детских садов.

Также Станислав Воскресенский уточнил, что по итогам обследования детских 
садов выявлено, что многие проблемы возникли из-за нерадивой эксплуатации зданий 
в течение десятилетий. Он поручил проконтролировать, чтобы в будущем такая ситуа-
ция не повторялась. Речь идет преимущественно об обустройстве отмостков и стоков.

Помимо специализированных организаций, качество проведенных ремонтов будет 
контролировать общественная палата, а также родители. «Уже сейчас очевидно, что 
мы одним годом эту проблему не решим. Я думаю, что нам нужна такая программа по 
приведению в порядок детских садов старой постройки на несколько лет. Надеюсь, вы 
меня поддержите», – отметил губернатор.

Светлана Орлова уточнила, что сейчас в работе общественной палаты остает-
ся еще 66 учреждений, их активисты посетят в ближайшее время. Общественники 
предложили региону выступить с инициативой разработки аналогичной программы на 
федеральном уровне. «Призываю не ждать никаких программ и начать делать. Поя-
вится федеральная программа – хорошо, не появится – сами сделаем. Дети в сады 
ходят сейчас, поэтому приступаем с этого года к ремонтам», – резюмировал Станислав 
Воскресенский.

Анна Попова, мама четырехлетней Оли

– Воспитатели у нас хорошие, а вот детский сад все-таки нуждается в 
ремонте. Прежде всего, надо что-то делать с отоплением – чтобы зимой 
и в межсезонье было тепло и дети не болели. Очень рады, что область 
выделила деньги именно на это.

Юлия Варенцова, мама пятилетней Вероники

– Наш детский сад находится через дорогу от дома. Нам всё нравится. 
Конечно, он построен еще в советское время и внешне выглядит не 
очень современно, но внутри всё хорошо благоустроено. В прошлом году 
обновили асфальтовое покрытие на дорожках, мы очень довольны.

В Иванове по программе «Решаем вместе» 
в новом здании открылась детская 
поликлиника № 1 для маленьких пациентов 
Рабочего поселка. Проведен ремонт в 
поликлиниках № 10, 3. В новом здании 
открылся травмпункт областной детской 
больницы. На очереди обустройство 
диагностического центра в здании старого 
Главка.

Напомним, два года назад ивановцы 
проголосовали, что незапланированные 
средства, поступившие в областной 
бюджет в счет старого долга, должны быть 
направлены на развитие здравоохранения. 
По предложению губернатора было 
проведено также общественное обсуждение, 
в результате которого определены 
конкретные учреждения, которые будут 

модернизированы и отремонтированы. 
В список вошли детские поликлиники 
в Кинешме, Родниках, Шуе, Фурманове, 
взрослая поликлиника в Тейкове. 

 Детское здравоохранение

К счастью, детские сады сейчас востребованы. 
В Ивановской области не только 
ремонтируются уже имеющиеся дошкольные 
учреждения, но и строятся новые.  
Так, осенью начнет работу детский сад на  
ул. 1-й Камвольной в Иванове. На трех этажах 
разместятся 12 групп для детей от 1,5 до 7 лет.   
Детский сад «Акварелька» в Кохме уже 
работает – он рассчитан на 13 групп для 
малышей от 1,5 до 7 лет. Детский сад № 152  
в 14-м Почтовом отделении будет расширен  
на 893 квадратных метра. Пристройка позволит 
открыть три ясельные группы на 57 детей. 

 Новые сады

278 детских садов Ивановской области 
включены в программу «Территория детства». 
Их территория благоустраивается и становится 
более безопасной: меняется покрытие на старых 
дорожках и площадках. В прошлом году в рамках 
проекта «Территория детства» заасфальтированы 
дорожки в 182 дошкольных учреждениях. Это 
детские сады в Иванове, Вичуге, Кинешме, Кохме, 
Тейкове, Шуе. Этим летом в рамках второго этапа 
программы благоустраиваются территории еще 
96 детских садов.

 Для первых шагов

Губернатор поручил в 2022 году 
капитально отремонтировать детские сады

Какие сады вошли в программу, определила общественная палата
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Прославил капитан Ричард 
«Внучка порой спрашивает: бабушка, сколько же 

у тебя праздников? – улыбается Нина Ивановна. – Все 
удивляются такому моему опыту. Однажды судья 
Октябрьского района напрямую спросила меня: как вы 
перешли этот Рубикон и, будучи прокурором до мозга 
костей, пошли в защиту? А я отвечала и ей и всем, что 
никакого Рубикона не переходила. Чем я занималась в 
прокуратуре, тем занимаюсь и в коллегии адвокатов – 
ищу истину по делу». 

А начинала Нина молодым следователем в прокура-
туре Комсомольского района в далеком 1965 году. Юная 
совсем девушка приняла сразу все дела, в том числе 
и резонансные, по которым областной суд определял 
тогда высшую меру наказания. А потом была работа в 
городской и областной прокуратуре, тоже со сложными, 
запутанными преступлениями, жестокими убийствами. 
По одному из них, кстати, был снят фильм в рамках зна-
менитого советского сериала «Следствие ведут знатоки» 
с Леонидом Каневским, назывался он «Капитан Ричард».  
«У меня брали интервью, – вспоминает Нина Ивановна. –  
Я комментировала нашу позицию обвинения преступника, 
который убил женщину. Она работала в торговле, имела 
сбережения и ценности. А он оказался уголовником и 
ловеласом. При знакомстве в ресторане он представился 
«капитаном Ричардом из Прибалтики» и буквально охму-
рил немолодую женщину. Похваставшись своими сокро-
вищами, она посулила ему часть из них, если «капитан» 
останется с ней. Но злосчастный кавалер задумал обо-
красть свою жертву и хотел сбежать, но она помешала ему, 
за что и была убита. Суд присудил преступнику высшую 
меру. Наше расследование было непростым, дело запутан-
ным, потому, наверное, и вызвало интерес у режиссеров 
знаменитого сериала. А они действительно были высоки-
ми профессионалами, и работать с их съемочной груп-
пой было чрезвычайно интересно. В результате фильм 
получился достоверным и увлекательным. В интернете 
его, кстати, можно легко найти».

Прокурор – это универсальный солдат
Нина Ивановна неохотно рассказывает, что ей, как 

и многим следователям и прокурорам, не раз угрожали, 
предлагали денег и запугивали, но никогда в жизни про-
тив закона и на сделку с совестью она не шла. Время про-
шло, но тревожные события не забываются: «Бывало вся-
кое, однажды рассматривалось дело, где на кону стояло 
миллиардное состояние обвиняемых лиц. Они встречали 
меня на улице, угрожали расправиться с членами семьи, 
требовали в корне поменять обвинение, от которого 
зависело решение суда. Было очень страшно, но я реши-
лась на разговор с шантажистами и четко им объяснила, 
что, случись что со мной или моими близкими, они будут 
первыми под подозрением. И этот аргумент подейство-
вал. Суд тогда принял полностью сторону обвинения, то 
есть ничего добиться от меня преступникам не удалось. 
Забавно, но потом, спустя годы, мы пересекались и даже 
общались с ними, они и высказывали свои давние обиды, 
и удивлялись моей стойкости. А я говорила и говорю, что 
главное в нашей профессии – порядочность, честность и 
верность закону. И это не пафос, я и мои коллеги-проку-
роры искренне верим в это». 

Заниматься в прокуратуре приходилось многим – от 
осмотра места происшествия до рассмотрения дел в 

суде. Если прокурор утверждает обвинительное заклю-
чение следователей, значит, он согласен с обвинением. А 
чтобы его утвердить, дело надо знать досконально. Поэ-
тому Нина Ивановна, как прокурор, конечно, тоже вместе 
со следователями вела сложнейшие расследования, и ей 
нужно было учитывать все тонкости закона, тысячи важ-
ных деталей, от которых зависело справедливое решение. 

Женщина и цветастые платья  
только дома

Когда ей предложили должность районного проку-
рора, сначала это обсудили на семейном совете. Супруг 
сказал, что согласен при одном условии: дома никакой 
работы. И Нина Ивановна приняла его и в семье никогда 
прокурором не была. Домашние же с пониманием отно-
сились к ее ненормированному рабочему дню, дежур-
ствам и срочным вызовам, всегда помогали по хозяйству 
и ждали ее со службы. И она усвоила: на самых разных 
должностях, какие бы ни были дела, настроения и слож-
ности – за пределы работы ничего не должно выходить. 
Строгий непоколебимый прокурор дома превращалась в 
заботливую жену, маму и бабушку, а со временем еще и в 
увлеченного садовода и цветовода. 

Потом, будучи адвокатом, Нина Бровкина стала 
носить деловой костюм, а будучи прокурором – исклю-
чительно форму. «Никогда не прятала ее, не стыдилась 
и носила с гордостью. Платья? Нет, только дома или в 
саду, а форму любила и люблю. И сейчас ее надеваю с 
радостью, на наши торжества, на встречи с ветеранами 
и коллегами, школьниками и студентами. Она помогает 
собраться и, конечно, обязывает с честью нести высокое 
звание работника прокуратуры».

Ваш адвокат – бывший прокурор
Прослужив в прокуратуре 33 года, Нина Ивановна 

решила: всё, хватит, пора на заслуженный отдых. Но 
оказалось, без работы не может. Появилась возможность 
продолжать заниматься привычным и любимым делом, 
которое ей было так хорошо знакомо, только в другом 
статусе – адвоката. То есть опять расследования, разби-
рательства и четкая буква закона, только встать надо на 
противоположную сторону от обвинения.

Благо у Нины Ивановны Бровкиной был большой 
опыт работы в гражданско-судебном отделе област-
ной прокуратуры, поэтому в коллегии адвокатов она 

занималась в основном гражданскими делами. И всё 
равно кое-кому из клиентов было не по себе, когда 
они узнавали, что защищать их интересы в суде будет 
бывший прокурор. Нина Ивановна рассказывает: «При-
ходили ко мне и братки. В конце девяностых и начале 
двухтысячных претензий у «малиновых пиджаков» друг 
к другу было немало, «отжимали» они отдельные цеха 
и целые производства. Когда я видела, что предмет их 
спора претит моим принципам, отказывала в услугах. Но 
всегда с радостью бралась за дела, если было очевидно, 
что люди попали в беду и им нужна помощь – людей же 
видно. Приходилось и возвращать предприятия инве-
сторам, и отстаивать их интересы перед госструктурами. 
Было одно резонансное дело, когда на нашу ивановскую 
организацию был наложен большой штраф. Мы отста-
ивали ее интересы в Московском арбитражном суде и 
выиграли дело. Наш оппонент – федеральная комиссия 
по рынку ценных бумаг – был просто обескуражен: как 
провинциальный адвокат выиграла дело по отмене их 
санкций в полмиллиона рублей? А помог опыт работы в 
прокуратуре. Кстати, со многими клиентами мы остались 
друзьями и поддерживаем отношения». 

Чести надо учиться
У Нины Ивановны Бровкиной есть награды за вер-

ность закону, медали за заслуги, в том числе и в честь 
300-летия прокуратуры России. За свои 48 лет юриди-
ческого стажа она никогда не сомневалась в правиль-
ности выбора профессии и искренне радуется, что ее 
судьба сложилась именно так. По-прежнему надевает 
прокурорскую форму на встречи с молодежью, кото-
рые, как оказалось, очень востребованы – с начала года 
их было уже свыше двадцати. «Я рассказываю им, с 
какими замечательными людьми мне пришлось идти 
по жизни, – говорит Нина Ивановна. – Следователями 
и прокурорами – ветеранами Великой Отечественной, 
какие это достойнейшие профессионалы высокого 
уровня. И ребята слушают. А еще мы говорим о судеб-
ных заседаниях, о реальных историях нашей службы, 
о раскрытых преступлениях – вы не поверите, но им 
на самом деле всё это очень интересно. Я вижу, что 
наше общение востребовано, и обязательно найдутся 
среди них те, кто поступит на службу в прокуратуру. И 
также с честью будут стоять на страже прав граждан и 
государства» 

текст: Ольга Хрисанова 

«ЛЮДЕЙ ЖЕ ВИДНО»
Ветерана Ивановской областной прокуратуры Нину Ивановну БРОВКИНУ обычно поздравляют 
с профессиональным праздником и в день прокуратуры, и в день адвоката. 
Редко у кого из ее коллег так складывается карьера: 33 года прокурором, а потом 15 лет адвокатом
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текст: Светлана Иванова

Какие работы ведутся  
в Ивановской области

Как и в прошлые годы, археологи продолжают вести 
работы на территории федерального Клязьминского 
заказника (в нашем регионе это Южский и Савинский 
районы). Работы здесь ведутся с 2005 года, но каждый 
год выявляют новые памятники археологии каменного 
века. К примеру, если в прошлом году их было 25, то 
сейчас уже более 30. 

«Территория очень большая. Каждый год новый 
участок нам дает новые и новые объекты. Благодаря 
проведенным работам нам известно, например, что 
первыми людьми, пришедшими на территорию нашей 
области, были небольшие охотничьи отряды, не более 
5–7 человек. Они охотились в основном на северного 
оленя (в те времена он обитал на наших территориях). А 
чтобы отдохнуть, останавливались на стоянках», – го-
ворит археолог, кандидат исторических наук, директор 
Ивановской археологической экспедиции Вадим Аверин.

По его словам, площадь таких стоянок невелика – 
около 20 кв. м, по сути, это место, где охотники отдыхали, 
жгли костер, ужинали, ремонтировали вооружение и 
через какое-то время уходили дальше.

Есть данные и о погодных условиях. В самом начале 
голоцена (Голоцен – современная геологическая эпоха 
четвертичного периода, сменившая плейстоцен  
11 720 ± 99 лет назад) – более 10 тысяч лет назад – здесь 
преобладали тундровые ландшафты. Спустя тысячелетие 
меняется ландшафт: это уже таежные леса, теперь здесь 
преобладают ели. Меняется фауна: оленя здесь уже не 
встретить, зато появляется лось, медведь, лиса – живот-
ные, которые живут в нашей полосе и в настоящее время. 

Средневековье изучают в Плёсе 
Уже много лет, и этот год не исключение, археологи-

ческие работы ведутся в Плёсе. Здесь работает Шуйская 
археологическая экспедиция под руководством Ольги 
Несмиян. Историки продолжают изучать оборонитель-
ные сооружения на Соборной горе. 

Работы на Соборной горе ведутся на протяжении 
нескольких десятилетий. Этот исторический памятник 

официально исследуется с 80-х годов прошлого столетия, 
но еще в 50-е годы ученые проявляли интерес к нему. 
Находки удивляют и дополняют подробностями историю.

Вадим Аверин рассказывает: именно на Соборной 
горе в Плёсе изначально возникло первое поселение, 
датируемое XII веком нашей эры. «В раскопе 2011 года 
встретились три захоронения – два из них в совершенно 
неудовлетворительной сохранности, но по третьему мы 
получили дату – оно было совершено около тысячи лет 
назад. Это время первых поселенцев, которые здесь обо-
сновались», – говорит ученый. Просуществовало поселе-
ние до нашествия монголов в 1238 году – именно тогда 
крепость на Соборной горе погибла в пожаре.

После этого наступил упадок. По мнению некото-
рых исследователей, на месте сожженной крепости на 
какой-то период возник курганный могильник, иными 
словами – кладбище.

«Возрождение происходит в начале 15 века. Мы 
это знаем уже не только по археологическим, но и по 
письменным источникам. Это вторая крепость на этом 
месте. И она просуществовала до Смутного времени, 
когда была сожжена отрядами пана Лисовского. После 
этого крепость более не восстанавливалась, а на тер-
ритории Соборной горы в 17 веке практически никакой 
хозяйственной деятельности не велось», – продолжает 
специалист.

Так период освоения сменяет период запустения, 
тысячелетие сменяет тысячелетие, на место одних людей 
приходят другие, страсти, эмоции, войны становятся 
историей и уроком будущим поколениям. Ну а сведения 
эти для нас по крупицам собирают люди этой удивитель-
ной профессии – археологи.

Все мы немного археологи
Благодаря этим людям мы знаем о прошлом очень многое – чем жили наши предки, чем питались, во что одевались. 
Ученые по крупицам собирают данные дописьменной культуры, дополняют сведения исследований о средневековье. 

15 августа представители самой романтической профессии отметят свой профессиональный праздник

Вадим Аверин:
– Впервые оказался на археологиче-

ских раскопках на практике историче-
ского факультета в 1997 году. Это была 
стоянка эпохи каменного века Замостье-2 
в Московской области. Помню, было 
непонятно, страшно и всегда хотелось 
есть (1990-е годы!). Но, несмотря на все 
бытовые неудобства, было невероятно 
интересно и всё безумно нравилось. Мы 
долго строили дамбу, откачивали воду, 
чтобы только разобрать настил, который 
консервировал прошлогодний раскоп 
на стоянке. И собственно за весь период 
практики к самим раскопкам так и не при-
ступили: в последний день выяснилось, 
что всё подготовили, но уже пора домой. 
Но мы же хотели увидеть настоящую 
археологию! Уехав в Иваново, спустя пару 
дней мы впятером вернулись обратно. С 
тех пор каждое лето мы на раскопе, уже 
25 лет подряд.

Людмила Климович, детский кли-
нический психолог:

– После первого курса мы всей нашей 
группой поехали под деревню Новое Ле-
ушино, приехали на уже подготовленный 
раскоп на Сахтыш. В моем воображении 
при слове «раскопки» рисовались совсем 
другие картины, а по факту оказалось, что 

раскопки – это аккуратная яма прямоу-
гольной формы, с торчащими палочками 
(как потом оказалось, это специальные 
обозначения мест, где были обнаружены 
находки). Помню, мы скрупулезно, каж-
дый на своем «квадрате», медленно, слой 
за слоем, в поисках «ценностей» снимали 
торф и убирали отвал большой совковой 
лопатой (с термином БСЛ я познакоми-
лась именно тогда). Уставали жутко, была 
неравная борьба с комарами, слепнями, 
жарой, но мы оказались сильнее. Помню, 
что на раскопках всегда хотелось есть 
из-за постоянной физической нагрузки, 
поэтому на наших дежурных по столовой 
возлагались большие надежды, вернее на 
их кулинарный талант. Не всегда надежды 
оправдывались, поэтому под покровом 
ночи некоторые отчаянные люди ходили 
в нашу лагерную продуктовую палат-
ку за хлебом и консервами, потом мы 
устраивали «тайный ужин» всем курсом в 
какой-нибудь палатке. Тогда казалось, что 
нет ничего вкуснее хлеба с консервами 
из сайры. А каждый вечер мы собирались 
у костра, пели песни под гитару, иногда 
засиживались до утра, уже после отбоя 
пели в какой-нибудь палатке. Старались 
петь песни очень тихо, но, судя по всему, 
это нам не всегда удавалось. И пусть архе-

ология не стала моей профессией, но это 
невероятно позитивные воспоминания, 
которые всегда согревают.

Руководитель лаборатории меди-
цинской психологии ОБУЗ ОКПБ «Бого-
родское» Ольга Балакина:

– С археологическими раскопками у 
меня связана вся юность. Моя мама, Наде-
жда Александровна Шавандина, выпуск-
ница исторического факультета, работала 
учителем истории в школе № 56. Человек 
невероятно активный и яркий, она умела 
увлечь и заинтересовать учеников и, разу-
меется, нас. Так что уже школьниками я и 
мой брат Иван Николаевич Шавандин по-
сещали историко-краеведческого кружок. 
Занятия проходили во Дворце пионеров, 
а вел их Павел Николаевич Травкин. 
Впоследствии мы, разумеется, поступили 
на исторический факультет Ивановского 
государственного университета. Иначе и 
быть не могло.

Но на свои первые археологические 
раскопки  попала, еще будучи школьни-
цей. Тогда многие люди, которые участво-
вали в археологических экспедициях, по-
пали туда благодаря Павлу Николаевичу, 
который впоследствии стал руководите-
лем Плёсской экспедиции. Многие ребята 
из трудных подростков смогли найти свой 
путь в жизни благодаря ему. Это было 
замечательное время, с которым связаны 
самые теплые, а порой забавные воспо-
минания. Пионеры были заводилами на 

раскопе. Первые три дня, когда приезжа-
ли студенты, у нас был песенный марафон 
под гитару: ни одна песня не должна 
была повториться. Помню пари, которое 
заключили между собой: не спать! Кто 
дольше продержится, тому главный приз –  
торт. Кто был на раскопе, помнит: есть 
хотелось всегда, и торт – мощная моти-
вация. В результате мы не спали шесть но-
чей! Торт привезли, но на него кто-то сел, 
так что оказалась боевая ничья. 

Были и откровенно хулиганские 
эпизоды. Помню, дорога на раскоп шла 
мимо частных домовладений. На одном из 
садовых участков росла яблоня, которая 
свешивала ветки через забор. Проходя 
мимо, мы непременно срывали по яблоку. 
Однажды к руководителю экспедиции 
Дмитрию Александровичу Крайнову при-
шла хозяйка и справедливо пожаловалась. 
Нас, разумеется, отчитали. Мы покаялись, 
пообещали больше яблоки не рвать. В 
результате ночью мальчишки эти яблоки 
понадкусывали, не срывая с веток. Помню, 
на раскопках в Плёсе на перекус каждому 
покупали по литру кефира и по городской. 
Помню, как иностранцы, прибывшие на 
пароходе, решили, что в единственном 
местном универмаге продаются эколо-
гические шорты, и массово закупили их. 
В результате вся группа гостей города 
облачилась в ситцевые семейные трусы 
и в таком виде гуляла по городу на Волге. 
Нам это казалось очень забавным 

Что запомнилось? 
День археолога – не узкоспециализированный праздник.  
Как выяснилось, к нему причастны люди самых разных профессий. 
Есть и те, чей профессиональный путь совсем не связан с историей. 
Итак, что запомнилось на раскопе? 
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текст: Ольга Хрисанова

 Палеонтологи предполагают, что по 
строению моллюски действительно 

напоминали кальмаров, однако 
раковина-ростр, в которую пряталось 
тельце, была более мощной. Ученые, 

впервые обнаружившие минерал, 
приняли его за наконечники стрел, 

поэтому и дали название «белемнит», 
которое в переводе с греческого 

языка означает «метательный 
снаряд» или «дротик». «Чертов палец» 

бывает с самым широким спектром 
цветов и оттенков – от серого  

до желтого и от светло-коричневого  
до вишневого. Их длина достигает  

30–45 см. Раковины отличаются 
манящим стеклянным блеском,  
похожим на кристаллический.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Шишловым Леонидом Васильевичем, почтовый адрес: 153003 г. Иваново, ул. 
Парижской Коммуны, д. 7-а, оф. 307а, тел.: (4932)59-08-44, e-mail: 590844@mail.ru квалификационный атте-
стат № 37-11-9, номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность № 8171 выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка, расположенного по адресу: 
Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я Санаторная, д. 20 с К№37:24:030717:61.

Заказчиком кадастровых работ является Гришанов Н.А. адрес: Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я 
Санаторная, д. 20 телефон 8-902-316-33-47. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ состоится по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, офис 
307а «12» сентября 2022 г. в 10 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться с «12» августа 2022 г. по «12» сен-
тября 2022 г. по адресу: 153003 г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, оф. 307а. Требования о проведении 
согласования местоположения границ с установлением таких границ на местности и (или) в письменной фор-
ме обоснованных возражений о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом 
межевого плана принимаются с «12» августа 2022 г. по «12» сентября 2022 г по адресу: 153003 г. Иваново, ул. 
Парижской Коммуны, д. 7а, оф. 307а.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение гра-
ницы: Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я Санаторная, д. 18 с кадастровым номером 37:24:030717:60; Ива-
новская область, г. Иваново, ул. Саранская, д. 39 с кадастровым номером 37:24:030717:54. При проведении 
согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона 
от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

«Громовы стрелы»,  
или «соски коровы»:  
не является лекарством

«Мама, смотри, какой камушек!» Де-
вочка держала на ладошке удлиненный, 
ровный камень, похожий на большую пулю, 
словно выточенный на токарном станке. 
Дело было в июле, на берегу Волги в райо-
не Юрьевца, где ее родители с компанией 
друзей отдыхали с палатками на песчаном 
пляже. Мать в ужасе крикнула: быстрее 
выкинь, фу-фу-фу, он приносит беду, это 
«чертов палец»! И малышка бросила его, 
со страхом отряхивая ручку, как бы избав-
ляясь от следов страшного прикосновения. 
Тем временем друзья, заинтересовавшись 
находкой, начали искать и доставать из 
намытого Волгой песка другие подобные 
камни, а еще совершенно невероятные ка-
менные ракушки и даже камни с отпечат-
ками каких-то организмов. С удивлением 
все восклицали: что это? 

«Чертов палец» с древних времен вы-
зывал у людей двоякое чувство – почита-
ние и страх. В народе эти камни действи-
тельно пользуются недоброй славой – им 
приписывают магические свойства и сла-
гают о них легенды. 

Согласно поверью, дьявол, возже-
лавший получить безмерную власть над 
человечеством, был повергнут добрыми 
силами и превращен в камень. Белемниты, 
названные также «коготь дьявола», счита-
ются остатками его пальцев, рассыпавших-
ся по всему миру.

Древние славяне считали, что белем-
ниты – это стрелы, выпущенные Перу-
ном-громовержцем. За это камень так и 
называли – «громова стрела».

В странах Востока минерал за внеш-
нюю схожесть называли «зубы дракона» 
и «соски коровы». Кто-то считает, что они 
забирают жизненные силы человека, а кто-
то уверен – наоборот, дает их. 

В интернете я видела объявление: 
«чертовы пальцы» продаются по 450 ру-
блей за штуку. Хорошо хоть продавец 
указал, что его товар не является лекар-
ственным средством. А то ведь некоторые 
делают из этих ископаемых обереги, а то и 
правда лечатся ими.

«ЧЕРТОВ ПАЛЕЦ» 
и другие местные ископаемые

Туристы находят на волжских берегах Ивановской области остатки древних организмов

Отчасти из-за роста цен 
на южных курортах всё 
больше ивановцев проводят 
летние отпуска в своем 
регионе. К тому же этим 
летом грех было жаловаться 
на погоду – жара под стать 
крымской или сочинской, 
располагающая к походам 
и путешествиям по рекам 
и озерам области. Интерес 
к своему краю, для многих 
малоизученному, растет. И 
люди открывают его для 
себя по-новому.

Никакой мистики –  
просто палеонтология

На самом деле страшный «чертов па-
лец», по-научному белемнит, ученым давно 
известен.

Рассказывает заместитель директора 
по науке Плёсского музея-заповедника 
Анатолий Сорокин:

«Я и сам неоднократно их находил. 
Белемнит является внутренним отпечат-
ком организма моллюска. Внешне он и в 
самом деле напоминает кальмара, только 
без щупальцев. То есть если в его тушку 
залить воск и потом достать, то получит-
ся подобие чертова пальца. А еще часто 
встречаются аммониты – окаменелые ра-
кушки или камни с отпечатками завитушек 
и даже каких-то явно морских организмов».

Волжские кальмары
Но откуда они взялись тут, на берегах 

Волги?
Анатолий Сорокин отвечает: «Конечно, 

эти ископаемые появлялись, когда здесь 
еще не было никакой Волги, а было древнее 
море, отсюда и остатки морских организмов. 
Но дело в том, что давным-давно вследствие 
таяния последнего ледника Волга, которая, 
конечно, тогда так не называлась, проби-
ла себе коридор через Плёсско-Галичскую 
гряду. Случилось так, что этот ледник силь-
но надавил на тектоническую платформу и 
произошло как бы обратное вспучивание. 
Из-за этого территория выше Плёса (ны-
нешние Тверская, Ярославская, Костром-
ская области) были затоплены огромным 
ледниковым озером. А плита, испытавшая 
сильное давление вниз, по эффекту обрат-
ной деформации стала выпирать вверх –  
такой своеобразный маятник. По поверх-
ности осадочных пород возникли трещины, 
и Волга сначала слабым ручейком, а потом 
полностью схлынула, и затопленные терри-
тории освободились от ледниковой воды. 
Сам ледник при этом содрал много осадоч-
ных пород в Плёсе, да и Волга промыла та-
кой коридор, поэтому по ее бортам вышло 
и выходит до сих пор большое количество 
древних морских отложений еще юрского 
и пермо-триасового периода. И вот именно 
в них и находят аммониты, белемниты, дву-

створчатые моллюски – самые разнообраз-
ные окаменелости. Получается, Волга своим 
мощным потоком размыла и вскрыла эти 
отложения. То есть подобно археологу про-
извела такие природные раскопки и добра-
лась до погребенных около 400 миллионов 
лет назад морских организмов». 

Пока Волга дает возможность 
посмотреть

Российский ученый-палеонтолог 
Сергей Жаданов в путешествии по Ива-
новской области в прошлом году писал 
в своем блоге: 

«Довелось побывать в Юрьевце. Берег 
Волги здесь более высокий и местами об-
рывистый. Обрывы, как правило, глини-
стые и редко где имеют прослойки более 
темных синеватых цветов. Местами в них 
попадаются фрагменты аммонитового 
перламутра, мягкого и рассыпчатого, как 
пепел, а также редкие ростры белемнитов.

В поисках интересных выходов со-
держащих окаменелости слоев стоит 
прогуляться вдоль берега, и вы увидите, 
что каменистый пляж богат находками. 
По самому урезу воды и несколько ниже 
его – именно здесь вымываются много-
численные ростры белемнитов, раковины 
грифей, фрагменты аммонитов. Причем 
попадаются пиритизированные (то есть 

закрученные в форме бараньего рога) и 
кальцинированные аммониты. Изредка 
встречаются останки морских рептилий. 
Мне попался очевидный позвонок, воз-
можно даже плезиозавра – знатоки меня 
поправят. Не я, но мои коллеги находили 
зубы и фрагменты челюстей ихтиозавра. 
К сожалению, берег по урезу воды стано-
вится труднопроходимым. Он интенсивно 
размывается, и весь его массив, состоя-
щий из глины, медленно сползает вниз, к 
воде, тем самым перекрывая вмещающие 
окаменелости слои. Возможно, вскоре эти 
уникальные ископаемые скроются, и уви-
деть их будет невозможно. Здесь много 
отдыхающих туристов, которые понятия 
не имеют об уникальности этих мест. На-
деюсь, моя небольшая публикация воспол-
нит некоторые пробелы по Ивановскому 
региону и будет хоть чуть-чуть интересна 
и самим ивановцам, и гостям края».

Один из участников упомянутой выше 
компании говорил мне: сколько живу в 
Иванове, вроде и в походах по области по-
бывал немало, а таких чудес не видал. Вот 
ведь, край-то родной не изучен еще совсем –  
столько вокруг интересного! И пусть эти 
ископаемые учеными давно открыты, но 
никогда не поздно сделать и свои открытия, 
пусть даже в своем регионе. Отпускной се-
зон еще продолжается 



ИЗДАТЕЛЬ, РЕДАКЦИЯ: 
МУП «Редакция газеты «Рабочий край»

УЧРЕДИТЕЛЬ: администрация города Иваново, 
Ивановская городская дума

Телефон редакции: (4932) 324-888
Отдел рекламы: тел. (4932) 324-888, e-mail: rk_news@mail.ru
Отдел доставки:  8-901-683-70-88
Номер подписан 11.08.2022 в 14.00 (по графику – в 14.00)
Тираж  – 50 500. Бесплатно(16+)

Газета выходит по пятницам. Свидетельство регистрации СМИ выдано управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Ивановской области ПИ № ТУ – 37 – 00257. 
Типография: ОАО «Владимирская офсетная типография», г. Владимир, ул. Благонравова, 3. Зак. 353031

Директор: Иванов Роман Геннадьевич
Врио главного редактора: Иванов Роман Геннадьевич
Юридический и почтовый адрес редакции (издателя):
153000, Ивановская область, г. Иваново, ул. Степанова, 5 
rk_news@mail.ru

12 вернисаж t.me/rk37_news vk.com/rk_ivanovork37.ru

Характеризуя нашего героя, сошлемся на авторитеты. 
Поэт Александр Блок посвятил Мантелю стихотворение 
«Дым от костра струею сизой», художники Кустодиев и 
Петров-Водкин написали его портреты (работа послед-
него хранится сейчас в собрании Третьяковской галереи).

Александр Фердинандович Мантель (1980–1935) –  
уроженец Санкт-Петербурга, наследник достойной и 
известной немецкой фамилии. Однако основная часть 
его жизни прошла в провинции, на Волге: сначала в Ка-
занской губернии, а с 1921 года – в наших краях, в Плёсе, 
Приволжске, Иванове. 

Бывший арестант
В канун первой русской революции Мантель был 

арестован «за оказание помощи военной организации 
социал-демократов», несколько месяцев провел в Крестах. 
После освобождения молодой мужчина (к тому времени 
у него уже была семья) вынужденно переехал из столицы 
на Волгу, где купил небольшой хутор. В Казани бывший 
арестант издавал литературные журналы (привлекая 
петербургских знаменитостей), писал пьесы и литературо-
ведческие исследования, устраивал выставки. Ближе всего 
Мантелю было художественное объединение «Мир искус-
ства» – он дружил со многими его участниками, собрал 
обширную коллекцию живописи и графики. Уже в Ивано-
во-Вознесенской губернии, в середине 1920-х Александр 
Фердинандович задумал составить историю «Мира искус-
ства». Академик Е. Лансере писал дочери Мантеля – своей 
крестнице: «Удивительный человек ваш отец: сохранить, 
несмотря на все перипетии жизни, революции, служб по 
провинции, такое горение к искусству, такую преданность, 
так сказать, к избранникам своей молодости, к кружку 
«Мир искусства», давно рассыпавшемуся, давно всеми ис-
кусствоведами сданному в далеко не почетный архив». 

Единственно один
Еще один избранник с молодости и на всю жизнь – 

Исаак Левитан. Вероятно, увлечение его творчеством 
привело Мантеля в 1921 году в маленький Плёс. Александр 
Фердинандович взялся за организацию музея им. Левитана, 
получив мандат от Наркомпроса (увы, финансирование 
или хотя бы зарплата к этому не прилагались). Экспозиция 
открылась весной 1922 года, «Рабочий край» писал тогда: 
«Начавший работать музей организован единственно од-
ним человеком: известным историком русской живописи, 
членом группы «Мир искусства» – А.Ф. Мантелем. Открыв-
шийся музей не богат, но зато виден ценный вкус и ценный 
подбор материала: гравюры лучших русских художников 
(отдельно представлены Левитан, Врубель, Ге); интересен 
отдел старины: картины Мантеля – изображения старых 
деревянных церквей, великолепные их модели и образцы 
русского орнамента». Та экспозиция просуществовала 
стараниями Мантеля два года. Нынешний музей Левитана 
в Плёсе был создан спустя 60 лет. 

В 1924 году Александра Фердинандовича пригласили 
работать художником на Яковлевскую льнофабрику – в 

нынешний Приволжск. Он создал больше 130 рисунков 
оформления ткани. Агитационные орнаменты Мантеля 
получили одобрение во всесоюзной печати, в Москве 
вышел альбом, было устроено несколько выставок – но 
в Приволжске нового искусства не понимали и по сути 
саботировали. «Современность, которая нашла отра-
жение в работах Мантеля и которой все восхищаются, 
похоронена в яковлевских архивах», – писал в 1929 году 
«Рабочий край» под заголовком «Требуем внимания к 
советскому художнику». 

В борьбе с тупостью
В 1931 году Мантель переехал в Иваново, получив 

должность заведующего художественным отделом и 
охраной памятников в губернском музее. Но и здесь 
мнение знатока и профессионала никого не интересо-
вало. Так, например, когда Мантель привез ценнейшие 
экспонаты из закрывшейся старообрядческой церкви, 
директор облмузея прямо спросил: «Зачем всё это? Вы 
загружаете помещение».

В Иванове у Мантеля завязалась переписка со зна-
менитым оперным певцом Леонидом Соболевым. Эти 
письма не опубликованы, хотя в них много интересных 
деталей об общественной жизни нашего города в начале 
1930-х. Так, о своей работе Мантель с горечью пишет: 
«Во главе музея – некто, не лишенный красочности, ста-
рый партиец, антирелигиозник по профессии, нахватав-
шийся верхушек, но глубоко невежественный и неумный 
человек. Все три года я вел с ним борьбу и за художе-
ственный отдел, который он пытался уничтожить, и по 
делам охраны памятников старины. Он звериной ненави-
стью ненавидит искусство и всё прошлое. Его лозунг: всё 
смести с лица земли, что напоминает старое». 

В 1934 году Мантеля уволили из музея со скандалом. 
Потом областная комиссия признала приказ неправо-
мочным. Но вся эта возня, властная тупость, невозмож-
ность реализовать себя повлияли на здоровье Мантеля –  
он тяжело заболел. 24 ноября 1935 года Александр 
Фердинандович, находясь на лечении в Москве, скончал-
ся. Урна с его прахом захоронена на кладбище в Балино, 
могила не сохранилась 

Удивительный человек 
из «Мира искусства»
В Ивановской области оказались к нему глухи

текст: Николай Голубев

В одном из прошлых номеров «РК» (15.07.22) 
по касательной было упомянуто имя 
Александра Мантеля. Однако личность эта 
заслуживает отдельной публикации. 

К.С. Петров-Водкин «А.Ф. Мантель», 1911. Государственная Третьяковская галерея.

Неожиданная атмосфера Плёса
В 1935 году в журнале «Рабочий край» вышел очерк А.Ф. Мантеля «Плёс». Автор знал этот город, так 
как прожил в нем три с половиной года. В публикации говорится о древней истории поселения, 
памятниках старины (эти факты в основном известны). Неожиданны у Мантеля наблюдения о типажах  
и характере плесян, о тяжелой нравственной атмосфере этого места. Процитируем фрагмент:

В 2014 году в Санкт-Петербурге вышла 
монография Л.Д. Шехуриной, посвященная  
А.Ф. Мантелю (цитаты приведены нами по этому 
изданию). Ивановский период жизни художника 
отражен также в публикациях Е.Н. Закаменной.

«Ритуалы древнейших обы-
чаев сохранялись в Плёсе вплоть 
до революции. Много сект старо-
обрядчества – вплоть до изувер-
ских – ютилось в Плёсе. Это не тип 
благодушного, глуповатого, хотя и 
красочного городка былой России. 
Нет, это злой, замкнутый городишко 
со своими собственными особенно-
стями.

Ну, разве это видано где-нибудь, 
кроме Плёса? Зимой с раннего вече-
ра – ни одного огонька в окнах. Рано 
ложатся спать или жалеют керосин? 
Нет, мещане плёсские не спят до 

поздней ночи: сидят у окон и следят, 
кто и куда идет. Утром шептанья, 
предположенья, сплетни гнилым 
туманом ползут по городу. И это изо 
дня в день.

Чем они жили – трудно сказать. 
Заработков и ремесел (кроме тканья 
полотна) там не было, но дома у всех 
хорошие, деньги водились у боль-
шинства. 

Какой-то Чич ежедневно сидел 
на базарной площади и продавал три 
пары лаптей и еще какую-то дрянь. 
Когда же умер этот Чич, то в его 
пересыпанном паразитами тюфяке 

нашли золото, серебро и деньги, 
которых хватило бы на привольную 
жизнь не одного десятка Чичей.

Но, видимо, эта замкнутая 
уродливая атмосфера не обходилась 
даром и плесским жителям. По-
жалуй, ни в одном городе не было 
такого количества самоубийств, как 
в Плёсе. И не только романтическая 
юность сводила счеты с жизнью 
(любовь там в моде), а старые купцы, 
65-летние старухи и взрослые отцы 
семейств. Если там не было уникаль-
ных памятников старины, то там был 
изумительный, уникальный быт».


